

Precios de suscripción	
	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
DIEZ CÉNTIMOS	

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, jueves, 10 Agosto de 1893.

N.º 3.611

SECCION POLITICA

Entre la espada y la pared

De rodillas pide al Sr. Sagasta un periódico oficioso de Madrid, *El Imparcial*, que no reuna las Cortes hasta el año próximo, porque de lo contrario presiente una especie de juicio final del régimen imperante, si los republicanos vuelven al Congreso y arremeten contra el proyecto de administración local, impidiendo su aprobación y perturbándolo todo. Pero si el señor Sagasta cree a *El Imparcial*, habrá capitulado sin combatir, porque verificándose las elecciones con arreglo a la vigente ley municipal, ¿de qué sirve la famosa y violenta suspensión de aquéllas, de qué el escándalo inaudito de la sesión permanente, de qué el acto dictatorial llevado a cabo por medio de la *Gaceta*, y de qué la reforma del reglamento, acometida á última hora para amordazar los á representantes independientes de la nación? ¿De qué habrían servido las largas vigilias de D. Venancio González para inventar ese estúpido proyecto, las discusiones laboriosas del Senado y el concuburnio con los conservadores, no gratuito por parte de estos?

Verdad es que si el Sr. Sagasta no acepta el consejo del periódico ministerial, la perspectiva que se ofrece á su política no es más agradable. Si los republicanos vuelven al congreso en la actitud que es de suponer, y que justifican los agravios recibidos, es inevitable de todo punto el fallecimiento político del Sr. Sagasta y del fusionismo, que á título de liberales no han de poder sobrevivir á circunstancias que hagan imposible la función legislativa de las Cámaras. Se necesita estar ciego para no ver esto claramente.

Provocados los republicanos á un duelo á muerte no tiene otro recurso supremo, si el Sr. Sagasta lleva adelante sus descabellados planes, que aceptarle en el mismo Parlamento, si las circunstancias no les permiten otra cosa, aunque el Parlamento, teatro de semejante batalla, se hunda como es lo más probable.

Entonces nos quedaremos todos iguales y podremos hablar de ventana á ventana. Si sensible ha de ser esto para los que comprometen ideales políticos, ha de serlo mucho

más para esos fusionistas que comprometen el aparato digestivo.

Por todas partes hay pues, cien leguas de mal camino: ó capitula el Sr. Sagasta como lo propone *El Imparcial*, ó fallece políticamente á manos de los republicanos en la próxima campaña. *Se soumitre ou se demetre.*

(*El Mercantil Valenciano.*)

Unión republicana

Los miembros de la junta directiva del partido de Unión republicana se reunieron—dice nuestro querido colega *La Justicia*—en casa de su presidente, D. Francisco Pi Margal.

El directorio se ocupó en la resolución de varios expedientes sobre trabajos de organización en contestar varias consultas de los comités.

Pero la mayor parte del tiempo que permanecieron reunidos estuvo dedicada al cambio de impresiones sobre los acontecimientos políticos últimamente desarrollados y la situación de los partidos republicanos frente al gobierno.

Mereció preferente atención el atentado á las minorías cometido por el gobierno cesarista del Sr. Sagasta.

Discutióse la situación en que ha colocado á la minoría republicana del Parlamento el insidioso golpe de Estado de reformar el reglamento del Congreso, llegado á efecto en dos días, sin preparación, sin estudio, sin intervención de las minorías, y poniendo á prueba la dignidad de estas con la farsa ridícula y descortés de consumir los dos primeros turnos en contra otros tantos diputados de la mayoría; para evitar así, ya que no la intervención, siquiera la dilatación del debate por carlistas y republicanos.

Los Sres. Pi y Salmerón expusieron su creencia de que, á pesar de hallarse poco menos que indefensa la minoría republicana, el proyecto de administración local no pasará ni será ley antes de abrirse el período electoral próximo.

A este fin irán dirigidos los esfuerzos comunes de la minoría.

Como resultado de lo expuesto, convinieron todos en la cada día más urgente necesidad de afianzar la unión republicana y la armonía perfecta de los partidos, única manera de hacer frente á los ataques

continuos del gobierno, cuya política interna, de acuerdo con las oposiciones monárquico-liberales, parece únicamente encaminada á evitar los progresos de la causa que defienden los partidarios de la República.

Acordóse también no dar más que carácter provisional á la constitución de los comités de unión republicana, y aconsejar la constitución de comités en que se diferenciase los partidos republicanos, con su organismo peculiar, pero no por eso menos unidos ni menos dispuestos para procurar, con intimididad fraternal, el triunfo y la consolidación de las instituciones comunes.

Plato del día

...Et portæ inferi non prævalebunt contra eam

Los curas párrocos de Madrid regalan un cronómetro á Sagasta, hombre de mandil y escuadra. Canalejas va á Valencia y se hospeda en el Palacio Arzobispal. Castejar se dispone á ir á Roma y besar *la mula del Papa*, como tradujo el otro. Los órganos de las catedrales de Francia hacen oír á los fieles *La Marsellesa*. Los amigos predilectos de León XIII son el Gran Turco y Mr. Carnot. El Vaticano bendice á la República, á la misma República que retiró los crucifijos de las escuelas francesas. Nuestros cabildos catedrales venden sus tesoros artísticos á los israelitas extranjeros. El abad de la Coruña fraterniza con el ciudadano Costales. Los demagogos más recalcitrantes declaran la clerofobia cosa trasnochada y de mal tono. Todo es paz y concordia entre las *portæ inferi* y la *han petram* contra la cual no pueden prevalecer esas tenebrosas potentades. Y sin embargo...

Sin embargo, si *muove*; la piedra se mueve lo mismo que en tiempo de Galileo se movían el globo terráqueo y la Iglesia que condenó al sabio florentino.

Yo vivo como D. Fernando de Castro dijo en su testamento que moría: *en paz con todos los cultos*. Pero lo pintoresco tiene derechos imprescriptibles ante la crónica periodística, de igual suerte que la crónica periodística tiene imprescindibles deberes ante lo pintoresco; y como á despecho de todos esos alardes de tolerancia y modernismo que he indicado en breves rasgos, nunca falta tal cual clérigo chapado á la antigua que nos «retrotrae» á los buenos tiempos del género, conviene aprovechar estas raras ocasiones que se nos ofrecen para recordar viejos y curiosos ritos que á mí me parecen muy bien, por más que pongan los pelos de punta á esos amantes de la religión con teléfono, fonógrafo y luz eléctrica, para quienes el bello ideal de la armonía (¡no olvidar la *hachel!*) entre la ciencia y la fe consistiría en ver al cura de la parroquia llevando los auxilios espirituales á domicilio... montado en una bicicleta. ¡Una Iglesia Católica Apostólica Progresista!... ¡Horror mil veces!

Lo viejo, lo tradicional, lo venerando, lo litúrgico de siempre, no puede ni de-

be desaparecer; y la prueba de cuán arraigado está en el corazón de los llamados á cultivarlo y mantenerlo, acaban de suministrárnosla—con gran indignación de algunos anticlericales cursis y con gran contentamiento de los amantes de las vetusteces típicas (y curiosas—varios sacerdotes de este clero que algunos nos presentan como cuasi ganado á la causa de la moderna civilización. Me refiero al clero francés.

Si, buenas y gordas, ¡No os caerá esa breva! Una cosa es tocar *La Marsellesa* en el órgano, y otra dejar campar por su respetos á Satanás. Y quien dice Satanás, dice Lucifer, Astaroth, Mammón, y varios demonios más, todos de la *crème infernal*, que se habían hospedado—no se si con asistencia ó sin ella—en el cuerpo de una tal Blanca Guyón.

El árdua tarea de desahuciar y expulsar á huéspedes tan incómodos la tomó sobre sí el cura de Gif, en colaboración con otros tres sacerdotes—tanta gente como la que aquí suele juntarse para escribir un juguete cómico-lírico—que eran el cura de Orsay, el reverendo padre Perdreau (Perdigacho en francés), el cual es nada menos que rector del seminario de Versalles, y con el abate Cordonier (Zapatero en aquella lengua), vicario de una parroquia de París, por donde se vé que no se trata de curas de misa y olla.

Sesenta y tres sesiones necesitaron los cuatro exorcistas autorizados al efecto por monseñor Goux obispo de Versalles, para sacar los demonios del cuerpo á Blanca Guyón, moza de dieciocho años, á quien la incrédula prensa parisiense llama histérica, epiléptica y cataléptica, pero á quien nosotros no tenemos para que considerar sino como una endemoniada.

¡Sesenta y tres sesiones de á cuatro ó cinco horas diarias... Calcule Gamazo, que es el mayor calculista de estos reinos, la cantidad de oraciones é hisopazos que habrán sido menester para determinar á aquellos *obstruccionistas* á levantar el campo y marcharse á sus distritos. ¡Algo así como la discusión de los presupuestos españoles.

Los periodistas parisienses han practicado la *interview* de rigor en tales casos con el obispo de Versalles, y el buen señor, con una naturalidad encantadora, les ha dicho:

La ciencia se había declarado impotente ante el caso de Blanca Guyón. ¿Por qué no había yo de autorizar al cura de Gif para intentar el exorcismo? Es un hombre muy serio, y no tiene nada de il minado. La prueba es que ha sido ecónomo, y un gran ecónomo por cierto.

Estas declaraciones del obispo de Versalles le han valido varias tomaduras de pelo, y aún de la tonsura misma, en los diarios de París; pero nosotros—que estamos en condiciones de estimar la exactitud del argumento episcopal—debemos salir á la defensa de monseñor Goux.

Si, señores; no hay mejor exorcista que un ecónomo. Este cargo, el de ecónomo de la parroquia fusionista, ejerce el señor Gamazo, y hágame el favor de decirme si no es capaz de sacarnos del cuerpo, con cuatro frases de ritual y cuatro hisopazos, no ya los demonios, sino hasta los redanos mismos.

Otra persona, víctima de la *interview* de cajón, ha sido la hermana del cura de Gif, y gracias á su loquacidad, se han sabido curiosísimos pormenores, que la modestia de los exorcistas mantenía ocultos.

Uno de los más estupendos consiste

en la facilidad y elegancia con que Blanca Guyón, que es completamente iliterata, discutía en latín con los cuatro curas. Cuando alguno de estos incurría en alguna falta gramatical, Belcebú, ó Satanás, ó el demonio que tenía el negociado de la crítica literaria, se daba el gusto de reprender y corregir al presbítero.

¡Lástima es que, al sacar esos demonios del cuerpo á Blanca Guyón, no hayan tenido los exorcistas el feliz pensamiento de cogerlos y enviárselos bajo sobre á algunas «literatas» de por acá! No para que hablen el latín con facilidad y elegancia, sino sencillamente para que escriban el castellano con limpieza y esmero.

Pero está de Dios que en todo han de tener más fortuna que nosotros los franceses... Apuesto, por ejemplo, una *Llave de Oro* del padre Claret contra una *Biblia en verso* de Carulla á que no hay en España exorcista que acierte lo que los franceses acertaban, con solo fijarse en la expresión del Blanca Guyón.

Segun variaba esa expresión, adivinaban el nombre y señas del demonio que en aquel momento preciso estaban lidiando.

Unas veces era Lucifer, y se le conía en la hermosura radiante, casi divina que brillaba entonces en la faz de la muchacha.

Otras era Satán, y se manifestaba, además de algún bramido que otro y cierta querencia á las tablas, por la espantosa fealdad que se apoderaba de la víctima y por la falsedad de la mirada.

Tan pronto decía un «catador»:

—¡Hola, Astaroth! ¿Ya estás ahí?

Como exclamaba otro:

—¡Te conozco, Mammón!

Yo no sé, pero lo supongo. lo que pensaría y escribiría cualquier *chroniqueur* parisiense, con, de, en, por, sin, sobre nosotros los atrasados españoles, si se descolgara por la ciudad de Jaca y la villa de Calatorao, cuando los «demoniados» van allí á curarse y librarse del malo ante las reliquias de Santa Orosia y la imagen del Santo Cristo, que diz que poseen esa milagrosa virtud.

Cualquier cosa que pensase y escribiese, por fuerte que fuera, se nos estaría muy bien empleada: porque la verdad es que en Francia hacen mucho mejor esas santas faenas: con más arte, con más gusto, con más carácter, con más estilo, con más amenidad.

¿Puede apeteerse una reconstitución más auténtica, pintoresca y sabrosa de lo que eran estas escenas en la Edad Media?

Si los cuatro exorcistas de la diócesis de Versalles conocieran sus intereses, tanto espirituales como particulares emprenderían un *tournee* por España, aunque fuese bajo la dirección del «comentador» Schermann, y harían un negocio redondo, dispensándonos de paso el gran favor de exorcizar a mucha gente que bien lo necesita.

Ahí está, verbigracia, Don Santiago Angulo... No hay más que verle agarrándose al bastón de alcalde con una fuerza de once mil demonios de á caballo, para comprender que es un *Poseido*.

Pues y la mayor parte de los endemoniados ediles que preside el infeliz alcalde?

No haría el cura de Gif más que mirarlos el rostro, y exclamar en el acto, llamando por su nombre al demonio de tanda.

—¡Te conozco, Mammón!

MARIANO DE CÁVIA.

(El Liberal)

SECCIÓN DE NOTICIAS

Correo extranjero

Francia y Rusia

Dos hechos, que son muy comenta-

dos en el mundo diplomático y político se han producido.

El primero, el más importante por sus consecuencias es el restablecimiento de la escuadra rusa en el Mediterráneo, que es ya una cosa resuelta.

Los diplomáticos consideran esta reconstitución naval como un gran acto político internacional y una prueba nueva del acuerdo absoluto entre Rusia y Francia.

Convirtiendo el Mediterráneo en caso de guerra, en un lago absolutamente cerrado por los Dardanelos, Suez y Gibraltar, es cierto que una escuadra rusa no podría aventurarse en las aguas del mar latino, sino con la condición de que los puertos franceses le sean abiertos para su aprovisionamiento de municiones de guerra, carbón, etc.

El segundo hecho, menos importante en apariencia, tiene sin embargo, una significación precisa. El periódico el Norte reaparecerá dentro de algunos días, con su antigua redacción. Nadie habra olvidado las relaciones del Norte con la cancillería del Imperio.

Estos dos síntomas hay que señalarlos; prueban que Rusia tiende á interesarse cada día mas en la política interior de Francia.

Represalias

Nuestros lectores saben que por haber fracasado las negociaciones entre Alemania y Rusia para la conclusión de un tratado de comercio, Rusia aplica á los productos alemanes la tarifa máxima, y Alemania ha aumentado en un 50 por 100 los derechos de entrada á los trigos rusos.

Las represalias comerciales entre las dos naciones han tomado otro giro; he aquí un dato:

«El ministro del Interior de Prusia ha dado orden a los presidentes superiores de las provincias situadas en la frontera rusa, que expulsen con más rigor que antes y sin compasión de ninguna clase á los inmigrantes rusos que hayan entrado en territorio alemán, y pedir que ningún ruso pase la frontera.»

Inglaterra

Un cierto número de «sin trabajo» reunidos en la esplanada de Tower hill, en Londres, encargaron al más letrado de ellos á que dirigiese una carta á Gladstone pidiéndole: «si el Gobierno quiere hacer algo por los desempleados cuyo número aumenta cada día,» advirtiéndole «que si no toma inmediatamente medidas, las docenas de millares de «muertos de hambre,» hombres y mujeres, se verán forzados á tomárselas.»

—Ha sido nombrado gobernador de Gibraltar, en reemplazo de sir Lothian Nicholson, últimamente fallecido, el general sir Robert Biddulph, director general de Instrucción militar.

—El espiritual humorista, M. Lockwood, el célebre abogado y diputado liberal de York, se inspiró para su última caricatura en los incidentes extraordinariamente tumultuosos que se produjeron en la Cámara de los Comunes el 27 de julio. El dibujo representa á una mujer vieja de aspecto respetable con una vela en la mano, que en el umbral de la puerta, con una mezcla de ira y de reproche, ve entrar á su marido con el traje desgarrado, la cara llena de arañazos y los cabellos arrancados: Oh! Jorge, dice ella, V. me había dicho que iba á la Cámara de los Comunes!—Esto es lo que he hecho, esposa mía,» contesta con esfuerzo el diputado magullado.

Puente de hierro

Los «yankees» tendrán dentro de tres años el puente de hierro de mayor longitud del mundo

El Congreso de Washington ha autorizado la construcción de uno de hierro de tres kilómetros de largo sobre el Mississipi

En el sitio elegido para emplazarlo, el cauce del río tiene una anchura de media milla; pero como el puente debe continuar sobre ambas orillas, la construcción total tendrá la longitud de 3.000 metros.

El fondo del Mississipi es de arena bastante movediza, y en algunos sitios alcanza una profundidad de 30 metros; contada, pues, ésta y la que haya de hacerse para la cimentación de los pilares, se calcula que tendrá una altura de cien metros.

Además hay que tener presente la dificultad que ofrece el Mississipi, consistente en que el terreno de ambas orillas se halla bajo el nivel de las grandes riadas.

A pesar de todos estos obstáculos, los ingenieros americanos calculan que el puente proyectado costará más de quince millones de pesetas, y que en su construcción no se tardará más de tres años.

El Congreso de Zurich

El Domingo día 6 del actual debía abrirse el Congreso internacional socialista de Zurich. Este Congreso promete ser muy movido é interesante.

Los mismos socialistas, los socialistas de todos los países, esperan que el Congreso de Zurich señale en la historia del socialismo el punto culminante de las disensiones acumuladas en todas partes, en todos los partidos socialistas de los dos mundos, y en particular en el partido-tipo de los «socialistas-demócratas alemanes.»

La idea del gran cisma que amenaza los partidos socialistas actuales nos fué dada por el Congreso de Bruselas y por el de Erfurt.

Siendo el primero internacional no pudo expulsar más que á los anarquistas de las sesiones del Congreso. Pero hasta después de esta expulsión no dejó por esto de ser teatro de disensiones aún más grandes. M. Domela Nievenhuys, el jefe autorizado del partido revolucionario holandés fue quien conjuró á Liebknecht, Behel y otros jefes socialistas alemanes á pronunciarse respecto de la guerra. Estos contestaron con evasivas, y los socialistas holandeses se separaron ruidosamente de los llamados socialistas oportunistas.

En cuanto al Congreso de Erfurt, Congreso nacional, los que lo organizaron vieron terminarlo por el golpe de los revolucionarios de Berlín; Verner, Auerbach y sus amigos fueron expulsados como anarquistas.

Pero los expulsados de Berlín quieren asistir al Congreso de Zurich en número mayor y más disciplinado que fueron al Congreso de Erfurt. M. Domela persiste en creer que es el único que tiene razón en la manera de ver las cuestiones que el Congreso de Bruselas resolvió mal ó no resolvió. En cuanto á las tendencias anárquicas que terminarán por triunfar en Domela, lo mismo que en Auerbach y compañeros berlineses, aparecerán como la sombra de Banco en el Congreso de Zurich, multiplicadas y bajo diferentes formas: la de los anarquistas españoles, la de los anarquistas americanos, italianos y hasta ingleses.

No es, pues, molesto ver la dislocación

de las fuerzas socialistas en dos partes: una revolucionaria con tendencias anárquicas, otra oportunista, parlamentaria con tendencias pacíficas y legales. Esta, no hay que dudarlo, será la que tendrá mayoría en el Congreso, procediendo á una «pequeña expulsión moral» de los compañeros que rehusen aceptar esta resolución, á saber: «que la única arma de los socialistas sea de hoy en adelante la papeleta electoral.»

Y para terminar, hagamos notar aún una particularidad del Congreso; por la primera vez se verá en él á diputados suizos delegados del partido socialista helvético, con M. Heritier, diputado, gran consejero de Ginebra á la cabeza. Los serbios estarán igualmente representados por primera vez.

En cuanto á los socialistas franceses, que en los primeros momentos renunciaron ir á Zurich por motivo de las elecciones legislativas próximas, habiendo pedido que el Congreso retardase su apertura á última hora decidieron que no podían abstenerse de asistir.

MAHÓN

Desde que *El Bien Público* ha emprendido su famosa campaña en pro de la higiene, no ha hecho más que citar las calles de San Andrés, San Manuel y Campamento que como saben nuestros lectores se hallan situadas en las afueras, puede decirse, de la población, sin que haya podido hincar el diente en ninguna otra, tal es el extremado rigor con que se hacen observar los preceptos higiénicos.

¡Y todavía nos pregunta si escribimos para las butacas! Si escribiéramos únicamente para sus redactores, casi le diríamos que sí.

Al diario de la calle Nueva ni le conviene ni le deja de convenir lo que diga ó deje de decir el guardia Cipriano Blanco, pues todo ello le tiene sin el menor cuidado.

Al diario de la calle Nueva lo que le conviene es hacer constar que *El Bien Público* faltó á la verdad al decir que existe otra enferma en la casa de *pupilas* en cuestión y poner de relieve la mala fe con que obra en este asunto el periódico de la calle del Bastión.

Nuestro particular amigo D. Enrique Cardona, dueño de la lampistería de la calle del Castillo número 18, ha recibido por el correo de hoy un mechero incandescente Auer. Este nuevo mechero, del que nos hemos ocupado en números anteriores, es aplicable á toda clase de lámparas de gas, y con el objeto de que el público pueda apreciar las ventajas que sobre los usuales tiene, el Sr. Cardona lo exhibirá esta noche en su establecimiento.

Así como piensa el ladrón que son todos de su condición, del mismo modo *El Bien Público* al ver que demostramos de una manera palpable su mala fe en la cuestión

de higiene y de la supuesta enferma de una casa de pupilas, nos achaca á nosotros la rabia que le devora al ver que sus tretas no producen efecto.

¿Cómo ha de ser? Ya se lo dijimos en otra ocasión; tila, compañero *Bien Público*, mucha tila, de lo contrario no para V. este verano hasta el Instituto Pasteur ó el laboratorio Ferrán.

Y lo sentiríamos de verdad.

Leamos en nuestro colega *El Liberal* de Madrid correspondiente al viernes último, que en Alcorisa pueblo del bajo Aragón por virtud de la paralización que sufre la venta de los vinos el día 25 del pasado Julio se pregonó dicho caldo á cinco céntimos jarro (un litro).

Más todavía. Hubo cosechero que lo pregonó gratis y ofreció pan y bacalao para el que deseara beberlo al pie de las cubas.

Escusado es decir que hubo gran consumo. Pero si los casecheros no hacen esto, pueden guardar los vinos para regar las vides.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Palma 10. 8'40 m.

Llegado «Menorca» á las cinco. Buen tiempo.—Caldés.

Esta mañana le ha dado un accidente á una anciana que pasaba por la calle del Castillo; socorrida en la farmacia de nuestro amigo el señor Ferrer ha sido luego trasladada á su domicilio.

En el vapor correo de hoy ha llegado á esta ciudad D. Luis Clot, alumno de la Academia de Infantería, el que ha ingresado en la misma después de un brillante exámen y haber sacado buena nota.

Le felicitamos lo propio que á su familia y en particular á su señor padre nuestro estimado amigo el Administrador de esta Aduana Don José Luis Clot.

A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Palma y Argel, el vapor «Menorquín», conduciendo los siguientes pasajeros:

De Argel

Para Palma	39
Para Mahón	109
Para Barcelona	15

163

De Palma

Para Mahón	3
------------	---

Total, 166

Las subastas de los bailes de San Luis y San Clemente celebradas en la mañana de hoy en las Casas Consistoriales han sido adjudicadas: La de San Luis á D. Antonio Perez Pons por la cantidad de

cincuenta y dos pesetas, y la de San Clemente á D. Pedro Carnaval Eduard por treinta pesetas.

El número de atacados de viruela que existe actualmente en esta ciudad es el de siete, contando con el del Hospital civil y el del anejo pueblo de San Luis.

Vapor Nuevo Mahónés.

Pasajeros embarcados á bordo del mismo.

De Barcelona para Alcudia	12
De id para Mahón	79
De Alcudia para id.	12

Total. 103

Aunque esté prohibido usarlo, todo el mundo tiene, sin embargo, el derecho de llevar un revolver en el bolsillo.

Aquí, en España y en todas partes sucede así menos en Inglaterra, donde se ha dispuesto que en lo sucesivo los armeros no podrán vender armas de fuego más que á individuos de cierta edad que den sus nombres y las señas de su domicilio y muestren además una licencia para usarlas.

Y para que nadie se evada del cumplimiento de esta disposición, la policía tendrá la facultad de registrar en plena vía pública los bolsillos de todo ciudadano que no les merezca bastante confianza.

Relación de los pasajeros que ha conducido á bordo el vapor-correo *Nuevo Mahónés* llegado á este puerto á las doce de la mañana de hoy procedente de Barcelona y Alcudia:

De Barcelona

D. José Feliu é hijo, Baldomero Benimusem é hijo, Concepción Colom, Jaime Bordoy, Juan Cursach, Francisco Dalsol, Antonia Liso, Rosario Tarasóna, Pedro Sintés, Antonia Quintana é hija, Josefa Milat é hija, Dionisio Quintana, José Noguera, Antonio Torres, Francisca Tarragó é hija, Isabel Castro é hija, Antonia Pons é hija, Antonia Tuduri é hija, Juan Pons y esposa, Pedro Pons, Romualdo Esteve, Gabriel Juezas, Eloy Nonuer y esposa, Eulalia Beltran, Cesar Riera, Fran isco Beltran, Juan Terradas, Lorenzo Sintés, Josefa Menendez, Simona Garcés, Juan Allés y esposa, Jaime Moysi, Claudio Vila, Pedro Sirvent, Pedro Triay, Francisca Rodriguez, Melitón Torcal, Pedro Pujol, Manuel Beltran esposa é hijo, Francisco Toresils y esposa, Ramon March, Miguel Huguet, Antonio Mateu, José Florensa, Nicolás Turech, Rafael Bagur, Jaime Mercadal, María Marí, Guillermo Orfila, Fernando Orfila, Bruno Matamala, Antonio Bernabé, María Cardona, Andrés Amorós, Francisco Amable y esposa, Francisco Cortés y hermano, María Ruiz, Vicente Aguilar, Bartolomé Terrassa, Francisco García.

De Alcudia

D. Bernardo Sifré y hermano, Damian Vives, Antonio Bauzá y hermano, Antonio Beltran, Jaime Ginart, Jaime Llompart, Manuel Sette y hermano, Vicente Bonent y hermano.—Total 91.

MISCELÁNEAS

Un hombre de siniestro aspecto pasa á

altas horas de la noche por una calle extraviada, llevando un paquete bajo el brazo.

—¿Qué lleva usted ahí?—le pregunta un agente de policía.

—Los trozos de mi mujer.

El agente, horrorizado, le coge el paquete y entonces el desconocido exclama:

—Son trozos de música para piano, que me cuestan un sentido.

Un individuo pregunta al hijo de uno de sus amigos:

—¿Has obtenido muchos premios este año?

—Cuatro.

—¿Cuáles?

—Ante todo, el primer premio de memoria.

—¿Y los demás?

—¡Oh!... De los demás no me acuerdo.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 10

De Barcelona y Alcudia vapor *Nuevo Mahónés*, cap. D. Tito Ginart, con 22 trip., 91 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Argel y Palma vapor *Menorquín*, cap. D. Bernardo Cabot, con 27 trips., 122 pasajeros y efectos.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Agosto | | Viernes

San Tiburcio mártir y Santas Susana y Filomena vírgenes y mártires.

● Luna llena el 27.—Cuarto creciente el 19.

Sale el Sol 5 h. 08 m.—Pónese 7 h. 02 t.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 9, 5'35 t.

Reina tranquilidad en toda la península, habiéndose restablecido el orden en Vitoria.

El general Lopez Dominguez regresará el viernes; se abrigan temores de que se reproduzcan las manifestaciones hostiles.

Proyectase una manifestación de protesta en la Coruña contra el relevo del general Pando.

Se ha firmado el convenio hispano-alemán.

Madrid 10, 10'10 m.

Sigue la tranquilidad en todas las provincias. Ha sido firmada la ratificación del tratado de comercio con Suecia y Noruega. Reina un calor sofocante.

(Urgente)

Lotería Nacional

Madrid 10, 11'45 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los

primeros premios los siguientes números:

14.865	1.757	15.081
8.731	4.658	10.528
6.541	14.021	11.341
7.800	14.439	11.372

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 9 4.20

4 por 100 interior	68'53
4 por 100 exterior	75'35
4 por 100 amortizable	78'25
B. H. de Cuba 1886	108'12
Id. id. 1890	98'12
Banco Hispano Colonial	86'50
Acciones ferro-carril Francia	25'30
F. Norte	35'75
Id. Orense	10'35
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	56'50
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'00
Id. Almansa	61'75
Compañía Trasatlántica	76'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior balde. rs. vn. paga Exterior. . . oo » » »

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 10—Bolsín 9'15 m.

4 por 100 interior	68'62
4 por 100 exterior	75'30
Amortizable	78'00
Cubas 1886	108'00
Cubas 1890	98'00
Coloniales	043'25
F. Norte	00'00

Madrid 10 1'0 mad.

4 por 100 interior	68'40
Paris 4 por 100 Exterior	62'75
Renta francesa 3 p. 100	00'00
Londres 4 por 100 Exterior	62'43

Alcaldía de Mahón

En el sorteo verificado por este ayuntamiento en el día de hoy, han resultado elegidos vocales de la asamblea de asociados que con dicha Corporación han de constituir la Junta municipal durante el corriente año económico, los Sres. cuyos nombres á continuación se expresan:

Sección 1.ª

D. Ambrosio Carabó Pons, Rosario, 1.
D. Antonio Prats Corantí, Puente Castillo.

Sección 2.ª

D. Jose Fábregues Sintés, Cardona y Orfila 24.
D. Antonio Cardona Pons, Andreu

Sección 3.ª

D. Juan Palliser Gomila, Santa Escolástica 44.
D. José Sapiña Ruano, Moreras 9

Sección 4.ª

D. Cristobal Pons Pons, plaza Arravalleta 2.
D. Guillermo Orfila Pons, Cos Gracia 15.

Sección 5.ª

D. Francisco Simarro Ejea Plaza Carmen 9.
D. Sebastian Vinent de Mesa Comercio 7.

Sección 6.ª

D. Máteo Ponsetí Taltavull, San Juan.
D. José Ponsetí Coll, Castillo 72.
D. Francisco Sturla Seguí, id 44.

Sección 7.ª

D. Mateo Sintés Fuxá, Infanta 18.
D. Andrés Escudero Seguí id.
D. Pablo Pons Pons, Alqueria crema-da 11.

Sección 8.ª

D. Benito Cardona Viner, Puigmal.
D. Francisco Carreras Socias Musuprá capita.

Sección 9.ª

D. Lorenzo Sintés Vidal, San Luis calle San Luis 80.
D. Damian Olives Pons, Biniparrell.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público á fin de que puedan presentarse en el término de ocho dias las escusas y oposiciones á que haya lugar con arreglo al artículo 69 de la ley municipal vigente, Mahón 10 de agosto de 1893.—El Alcalde Presidente D. Moysi.

CONFITERIA LA MAHONESA
de
AMADO PONS
21, NUEVA, 21. — MAHÓN

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio:

Mantecados,
Sorbetes,
Granizados,
Quesitos helados,
Biscuit glasés.

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y peladillas muy finas.

Hielo natural

En el mismo establecimiento se despachará á 25 céntimos de peseta por partidas de cinco kilos en adelante; y á 30 céntimas de peseta por menudeo de un kilo el mínimo.

ESPUMA DIVINA

Bebida agradable y de sabor exquisito es el líquido titulado **Espuma Divina** pues supera por sus componentes bien combinados á las clases de gaseosas que hoy se espandan al público, por cuanto es el mejor de los refrescos que se conocen, en atención á las sustancias que forman el conjunto, y que por sí cada una y reunidas son conocidas y aceptadas universalmente como refrescantes y atemperantes, motivo que nos induce á asegurar sin temor de equivocarnos que á la primera prueba que se haga de dicha bebida será preferida á las de su clase por ser de un gusto muy delicado y reunir cualidades superiores á todas las bebidas gaseosas.

También debemos recomendarla, especialmente á las personas de estómago delicado, pues con ella lograrán estimular la actividad estomacal y notarán un estado satisfactorio durante la digestión, tomando inmediatamente después de haber comido, una botella de la mencionada bebida.

Por lo tanto auguramos una aceptación general desde el momento que sea conocida por el público, tan agradable como higiénica bebida. De venta en todos los cafés y casinos.—Depositarios exclusivos en toda la Isla de Menorca

Sres. Barber Hermanos.—Mahón.

Al Escudo de España

Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. Antonio Esteva Oliver

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS
CONFITERIA MAHONESA

Calle Nueva n.º 21

BAZAR CANET Y PONS

Trages lana desde 17'50 ptas.
Pantalones algodón 2'50 ,
Americanas alpaca 7'00 ,
Americanas lista 5'00 ,
Trages para niño 5'00 ,

Todos los demás artículos de esta casa, conocidos ya de este respetable público se venderán lo restante de este mes y todo el Agosto con un 50 por 100 de rebaja del precio corriente.

Canet y Pons, Nueva, 39

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio. Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues Nueva, 25.

CENTRO DE SUSCRICIONES



VERDADEROS GRANOS
DE LA SALUD DE FRANK

Estreñimiento, jaqueca, Malestar, Fiebre, gastritis, Congestiones, curados y prevenidos. (Atiqua adjunta en 4 colores) Paris: Farmacia LEBOY, 21, rue des Petits-Champs, en tizar las Farmacias de España.

Para alquilar

Lo está desde 1.º de Octubre, la casa calle de Prieto y Caules n.º 50 primera tienda de los Sres. Canet y Pons. Es propia y capaz para una industria o comercio.

Para informes á dichos Sres. Canet y Pons, calle Nueva. **El Bazar.**

Traslado

El dueño de la Zapatería LA TOLE-RANCIA, avisa á sus parroquianos y al público, haber trasladado su establecimiento de la calle de San Jaime n.º 17, á la de Prieto y Caules n.º 7.

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.

Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72. Otra casa calle de los Frailes, números 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

Vedado

Lo está el predio Son Pons, propiedad de D. Juan F. Fiol.



De Mahón para Barcelona

Saldrá el domingo próximo 13 del actual á las 5 de la tarde el vapor

Menorquin

su capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Gualóns, Carreras y C.ª calle del Angel, n.º 10.

De Barcelona para Mahón

Saldrá el miércoles, 16 del corriente, a las 6 de la tarde.

Consignatarios en Barcelona: Señores Moll y Corominas, plaza de Palacio (letra B.)

Para vender

Lo están dos acciones de la Sociedad General de Alumbrado á 63 duros cada una.

Informarán en esta imprenta.



ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES
MAHON

Precios de pasajes para el viaje que el día 6 de Agosto debe emprender el vapor-correo

Nuevo Mahonés

De Mahón á Barcelona,
De Mahón á Alcúdia,
De Alcúdia á Barcelona.
Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara,
" 5'00 en 2.ª id.
" 2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.

Flete, 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 4 Agosto 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Dependiente

Se necesita uno en el casino **El Conser.** Informara el Conserje del mismo.

En la calle del Comercio

n.º 1, se vende:

Hielo de Barcelona á 20 cént. de ptas. k.
Hielo de Palma á 25 id. id.
Hielo de Mahón á 25 id. id.

Se hacen rebajas según el consumo mensual.

Imprenta de Bernardo Fábregues,
Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales
DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuertas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del ocazon, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades
SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan
DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gró ó descarnar de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.